
2017年， 由四川省作协联合四川省扶贫开发
局（现乡村振兴局）开始了历时 4 年的“万千百
十”文学扶贫活动。 活动犹如一场春雨，催生了一
批颇有影响的作品。 由青年女作家沙马石古和罗
薇合作采写、 由四川民族出版社出版的纪实文学
作品集《先行者》便是其中一部。

今年 7 月 26 日晚， 一场名为 “通往云端的
路”的《先行者》分享会，在三联韬奋书店（成都宽
窄巷子店）举行。 沙马石古和罗薇来到现场，跟大
家分享她们采访“先行者”背后的故事。 包括李春
雷、李骏虎、伍立杨、马平、蒋蓝、彭家河等在内的一
大拨作家，围绕《先行者》展开了讨论。

沙马石古是来自大凉山腹心地的一位彝族姑
娘。她大部分亲朋好友如今依然生活在大凉山。每
逢佳节回家乡， 发现道路两旁一幢幢高楼拔地而
起，门对青山水环绕，令人惊叹的中国速度让记忆

中熟悉的环境不断发生着变化。这让沙马石古开始
思考，在这样一个神圣的历史时期，自己能为脱贫
攻坚做点什么？自己能为这份伟大的事业贡献点什
么？ 于是，她与在四川省乡村振兴局工作的好友罗
薇不谋而合，决心用笔力、脚力、眼力、脑力书写这
场战役中无私奉献的时代先锋们。

2020年， 沙马石古和罗薇利用周末和节假日
时间，从川西南走到川南，从川南走到川东，走最高
的山、最远的路、最典型的人物、变化最大的村庄。
她们一路奔波，一路感动，同样也是一路的收获。

有评论说，《先行者》 的两位作者本就是两个
先行者，她们是一双因文学而走到一起的姐妹。 她
们走近那些乡间的先行者，把那些第一书记、基层
干部以及各类英模人物的事迹记录下来，汇成了这
样一册沉甸甸的书， 不仅让人感受到了沃土的沉
醉，也感受到了繁花的馥郁…… （张杰）

《塞影记》里有巴蜀性格的深情大义，有无数你我的倒影
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如今秉持现实主义写作立场的作家，已然找
到了书写“中国故事”的辽阔热土，他们从不同路
径进入乡村和历史之中，寻找百年中国的精神底
色 ，其中四川作家马平新近推出的长篇新作 《塞
影记》为这一书写打通了新的密道。

密道，不仅是其新作中重要的故事发生之地，
也是马平借百岁主人公回望“中国故事”的叙事独
特之处。正如他在和记者交流过程中表示，支撑起
百年中国形象的， 固然有不同的典型人物和个性
气质，但更需要作家开拓不同的讲述方式去传递。
他让读者相信， 那个主角不仅充满了巴蜀文化的
性格，也流淌在无数现代人的精神大河之中。

促狭的小天地里也能走出长风浩荡的人生

记者：现当代小说里有许多人物形象是具有家
国百年史象征意味的，现在多了一个《塞影记》里的
主人公雷高汉，这部小说的写作缘起来自哪里？

马平 ：我们四川武胜县有一个宝箴塞，是一
座集防御和居住为一体的建筑，“全国罕有，蜀中
一绝”。 几年前，我去那里采风，第一次跨进它那
已开合百年的大门， 就有了为它写一部书的念
头。 结果是，别的创作计划一再抢先，它被一再搁
置。2019 年 10 月上旬，我去了长春，紧接着又去了
重庆，无论是在长春的伪满皇宫，还是在重庆朋
友的山间别墅，我都不时想起宝箴塞，并且让它
有了“鸿祯塞”这个新名字。 我知道，我不能再等
下去了。 我把那座别墅请下了山，让它和鸿祯塞
近距离相望。 我想听一听，新旧不一的两座建筑
会有什么样的对话，结果，雷高汉从大小不等的
两座建筑里同时走了出来。

记者：小说里的鸿祯塞呈现出一个巨大迷宫
的感觉，主角们在其中隐藏安身 ，隔绝了外部世
界的纷扰，有一句话说 “望哨楼不知挡住了多少
星星，让天上乱成一团。 ”这个地方就像一个大戏
台，极具寓言化，读者仿佛是看戏中戏。

马平 ：我至今去过三次宝箴塞，每次都会到
那个戏台上站一站。 小说中的戏台和宝箴塞中的
戏台一样，都在庞大建筑的中心位置，望哨楼高
耸其上，它也是所有隐喻的中心。 尽管我在写作
不时会想到它，但我知道我不是要演戏。 鸿祯塞
确如迷宫一般，里面曾经住过很多人，但我只有
一个机会，就是让雷高汉来说他自己的故事。 这
一点倒像是戏了，千军万马不能涌到台上去。 我
不知道， 我有没有辜负历史和现实给我的馈赠。
还有， 那一座在岁月中一直朝下看过来的戏台，
但愿我是看清了它。

记者： 我看到扉页上用了叶芝的爱情诗句，
整个小说的故事主线也是雷高汉回溯回望几段
不同时期的爱情与亲情， 放在具体历史情境中，
给人的感觉是被动等待命运的力量大于主动追
寻的力量，这基本建立起了人物形象的可信感和
真实感。

马平：“爱怎样逝去 / 又怎样步上群山 / 在繁
星之间藏住了脸”， 这三行诗出自叶芝的名篇
《当你老了》。 雷高汉在《塞影记》中出场时已经
107 岁，他对我们诉说了他那即将告别的一生。 他
一生都在追寻，更是一生都在等待，用漫长的等
待过程来刻画他那顽强的生命线。 他是一个卑微
的小人物，同时又是一个勇敢的大人物。 但是，如
果我一味地让他朝着追寻的方向猛冲猛打，一味
地脱离时代而拔高他，反倒会让他降低到虚假的
行列中去。 他拖着他生命中的那一段暗道，在一
个促狭的小天地里行走了一百年，却也一样走出
了长风浩荡的人生。

记者 ：雷高汉的出场方式也很特别 ，小说的
叙述声音有两种，一个是身为作家的“我”观察和
介绍着鸿祯塞，一个是雷高汉回忆九十九年前的

故事，两种真实与虚构的声音不断交织，还内置了
多处悬疑解扣的方式， 看得出你为了阅读节奏的
明快细致考虑了叙事结构问题。

马平：《塞影记》共十三章，当下内容七章多于
回忆内容六章，容量却是回忆大于当下。 这些章节
相嵌相生，我刻意让它们保持了一种庄重的对称。
这是一部现实题材的小说， 过往岁月不过是主人
公在今天的回忆。 我在创作阶段有一个担心，那些
悬疑丛生的回忆可能会让小说滑入某种俗套，或
者直接成为某种戏文，所以不断回到当下去调控。
我知道，再好的小说，也有可能被让人喘不过气的
情节拖垮。 所以，为了保持阅读节奏的舒缓，我让
每一节的体量也维持在一个相对匀称的水准上。

记者：还想再多说一下阅读感受的问题，这部
小说的语感是诗意流淌的，在新书发布会上，诗人
蒋蓝说“马平通过一个很复杂的暗道，把地下的东
西又放到了天上”。 当然，诗意的句子也意味着地
方方言的弱化，这之间你是如何取舍的？

马平：我在四川土生土长，却在创作之初就对
四川方言有着某种警惕， 因为年轻一代已经不再
使用那些土话， 把土话说出来写出来他们都不一
定懂。 方言过多过滥， 倒有可能对真实性构成伤
害。 但是， 那些一目了然而不需要注释的方言土
语，那些生命力旺盛的方言土语，我也不忍割爱。
我不是诗人，没有写过现代诗，但我常说诗歌是我
小说的修辞。 诗意，在我看来，几乎就是语感的同
义词。干脆说，在我这儿，诗意就是语感，语感就是
诗意。 没有诗意，我可能不会写作而去干别的。 所
以，方言可以不要，诗意我却会寸土必争。不过，写
小说毕竟不是作诗， 而诗意就算是大个儿的萤火
虫，也不是随便就能捕捉得到。

通过我的一笔一划，描摹巴蜀性格的大致模样

记者： 雷高汉这样的人物身上有种幸运的幸
存感，他没有主角的气质，身边都是一些有主角光
环的人物轮番登场， 到最后却是这个生于辛亥年
的逃难孩子活到了最后，“我一再被冷落， 又一再
被关照。 ”这里面有一种辛酸而感佩的生存智慧。

马平：《塞影记》写了半年，但在酝酿阶段我
就和自己杠上了，主人公一定不能让人似曾相识。
事实上，我对“典型人物”一直穷追不舍，自认为
《草房山》中的李安乐和《山谷芬芳》中的青云起
都可以贴上这样的标签，还有《高腔》中的米香
兰。 雷高汉自己也说，如果是一出戏，他连一个帮
腔都算不上，但我们看过了那些大戏，却还得回头
对他高喊一声：“威武！”岁月总会亏欠一些人，也
总会拉扯一些人，雷高汉虽然没有说过“吃亏是
福”这样的套话，但凭着他说出了“一再被关照”
这样的话，可见他的骨子里有着“滴水之恩涌泉
相报”这样亘古不变的观念。 他曾经让字逼进了
另一条长不见头的暗道， 但他没有说一句责怪字
的话，相反，他说他不信命而信字。没错，这是一种
在磨难中而没有泯灭的生存智慧。

记者： 新作涉及到的地方志写作是这些年来
被文学界所重视的， 而且越来越深挖不同地方蕴
藏的文化资源，小说里用了许多川剧和戏腔台词，
之前脱贫攻坚主题的作品《高腔》也有较多体现，
川剧的化用在你看来有哪些优势？

马平：我夫人生于川剧世家，因此近水楼台，
我有许多方便接触到既受“冷落”又受“关照”的
川剧。 事实上，我对川剧说不上有什么研究，我不
是有了充分准备之后才去写 《高腔》 的，《塞影
记》也一样，我是需要写它才又去做了功课。 我的
书橱里有一摞川剧本子，纸页早已泛黄，但这并不
是川剧的本相。川剧不是已经埋在了故纸堆里，不
是读读本子或是泡泡剧场就有了写它的底气。 川
剧我也就化用过两回，上回是《迎贤店》，这回是

《翠香记》。 我不敢说川剧化用起来有某种优势，
只能说是赶巧了， 今后还有没那个运气就不好说
了。我倒是在写到川剧时想起过一副对联，那对联
挂在成都平原的一座旧戏楼上，上联是“欲知世
上观台上”，下联是“不识今人看古人”。 我想，天
底下不知有多少戏楼都挂着这副对联。

记者：借助一系列地方文化资源，作家笔下呈
现的个体精神是不同的，陈忠实偏于苍凉，余华偏
于冷酷，同是写巴蜀文化的作家李劼人、马识途也
各有不同， 我在这部小说里读到的是一种温暖坚
韧的质地，这大约也是你的作品里一以贯之的。

马平：我曾经听到一个批评，说我对笔下的人
物不够“狠”。我当然知道，这个批评没有恶意，但
我已经决意将我的温情路线走到底。 我在长篇
《草房山》中还是有一点“狠”的，但到了长篇
《山谷芬芳》 和中篇 《我在夜里说话》《高腔》
《我看日出的地方》等作品中，我离那个“狠”字
就愈来愈远了。 我的成长经历，我的家庭背景，都
只会让我释放更多的善意。 还有，我的个性，我的
见识， 总会让我在岔路口拐上有亮光有歌声的一
条路。我当然知道，这条路要走向人性或是生命的
深处可能更难，但已经是“乱花渐欲迷人眼”，我
从没有想过折身而返。 我并没有要建立巴蜀人物
谱系的雄心，但我试图通过我的一笔一划，描摹巴
蜀性格的大致模样。我目力所及，或者说我想象所
及，蜀地男人就是雷高汉们，蜀地女人就是米香兰
们丁翠香们虞婉芬们。事实上，雷高汉一直在跟自
己斗 “狠”， 那些好女人们也一直在跟自己斗
“狠”。 《塞影记》面世以后，我听到最多的赞扬，
就是这个“温暖和坚韧”，还有“深情和大义”，这
让我感到宽慰。

记者： 小说中雷高汉的视角停留在去县城寻
女儿的场景，是改革开放以后了，他的故事为什么
没有继续向后延伸，而是直接跳到了 108 岁？

马平：金海棠在戏台上那一个鞠躬，事实上完
成了她父亲雷高汉口述历史的谢幕。“我”为雷高
汉人生后面的三分之一做过一个总结：“务农，识
字，读书，上网，看电视，写毛笔字，等待。 ”这并不
是说，雷高汉人生前面的三分之二精彩纷呈，其后
乏善可陈。 事实上，他的故事虽然没有向后延伸，
但在前面已经有了碎片式的交代， 在后面也有零
星化的补充，比如修路和识字，还有写信。 我们都
能够想象得到，在后面的漫长岁月里，雷高汉的日
子终于平静下来，坚持着他的等待。还有一个理由
就是，“我”不让雷高汉再诉说下去，这体现了年
轻一辈对他的体恤。他还活着，他的生命所散发出
来的强劲的信息， 已经足以让我们凭着想象去增
补他那不会塌陷的人生。

记者：如今普遍在说如何讲好“中国故事”，实
则面对的都是如何处理一个个具体细节的文化资
源，如何呈现一个个典型人物的时代性格，从《草房
山》到《塞影记》，你对书写“中国故事”有哪些感悟？

马平：《塞影记》面世以后，我留意到一篇题
为《回到中国人的精神生活》的评论。 文章里说：
“中国的优秀传统文化和中国精神， 终于以昂扬
的姿态，出现在人们的生活中。《塞影记》传达的
就是一种这样的精神文化的回归。 ” 我理解的
“中国故事”，无论新和旧，无论传统和现代，都
必然离不开中华文化的根脉。 当然，每个故事并
不会因了一个笼统的文化观照而显露单一的面
容，具体说来，《塞影记》所传达的“情义”二字，
就更需要独一无二的故事去支撑，更需要雷高汉
这样站得起来的人物去支撑。 说到底，“中国故
事”只能靠中国力量来支撑。我还想说的是，尽管
雷高汉有着不容混淆的面影，但是，他又有着千
千万万中国男人共同的面影。

（《文学报》记者 郑周明）

7 月 24 日，“双城绿动话发展 川
渝作家环保行” 作家们走进了重庆市
渝中区黄沙溪环保绿化基地。 当展厅
呈现“无废城市”倡导的“低碳出行、
无纸化办公、垃圾分类、粪污洁净”等
生动画面时，回顾六天行程，从四川合
江县到山城黄沙溪， 其间环保工作者
们所作出的种种努力，无不为了“绿水
青山就是金山银山”和“人与自然和
谐共生”的美丽中国与美好生活。作家
们也切身感受到文学创作与生态环保
建设之间有了一次亲密的接触和融
合，不再抽象而空洞。

这六天行程满满而充实，路线迂回
曲折，主要沿着河流与乡村行进，沿途
的点位分别经过了四川合江县赤水河、
泸州市长江上游、泸县濑溪河等；以及
重庆永川区长江段、 北碚区嘉陵江和
山城黄沙溪长江段等。 而那些与江河
有关的生态保护画面和故事， 就成了
记忆中的永恒。 在长江上游，为了红嘴
鸥的自由飞翔， 云贵川相关环保部门
三省联动，出台一系列保护措施，开通
了一条候鸟迁徙的绿色通道； 在濑溪
河流经的地方， 四川泸县和重庆荣昌
区、大足区协同作战，共同保护流域母
亲河，让它成为血脉和精神的故乡；在
嘉陵江和长江交汇处，重庆北碚区和渝
中区出重拳治理城市污染和节能减排，
确保大西南的水上黄金通道畅行无阻。

这六天所在地环保部门都精心安
排了当天所要走访的点位， 内容丰富
而独特。 采风团作家们冒着酷暑，深入
到环保建设第一线，亲身参与和体验，
从不同侧面和方位看到了每个环保人
为之付出的努力和辛苦， 也了解了很
多不为人知的环保细节和疑惑。 在四
川合江县的污水处理厂， 眼见浑浊的
污水被净化成涓涓清流， 融进了长江
母亲的怀抱， 留下了长江出川的壮美
风采；在四川泸县，一车一车的新鲜农
肥从乡村运来，进了专门的车间，被除
臭、烘干、碾碎、包装等，完成了乡村污
染源到农家有机肥的华丽转变；在重庆
永川区，隔着垃圾处理厂厚厚的两层玻
璃门，看见垃圾们被巨大的铁爪送进焚
烧炉，然后被发成电，送进了城市的千
家万户；在渝中区黄沙溪，跟着污秽不
堪的城市粪污一起，走过这里各种不同
的车间， 想象着它们在里面被各种净
身，最后看到成品竟然可以是一瓶瓶可
供饮用的矿泉水，或者是一袋袋可以用
作花儿盛开的有机肥料时，无不感叹科
技真正改变了人类的生活。

这六天的采风过程中， 正是那些
奋斗在环保建设第一线的普通人，是
他们拼力干出的那些不平凡的事，深
深打动了在场的每一个作家。 在四川
合江县，每年 10 月至次年 4 月，耄耋
之年的退休老人赵庆群， 每天上午都

会拎着一大袋面包到滨江路给红嘴鸥
喂食， 红嘴鸥们像儿女们一样迅速齐
聚，飞落到他的肩上、头上，赵庆群因
此被合江人亲切地称之为 “红嘴鸥奶
爸”；2014 年，泸州市生态环保中心监
测站副站长闫海全， 因工作需要援藏
105 天，他克服了严重高反、重感冒等
困难和疾病， 在海拔 4520 米的地方，
为内地环保人留下了一个感人至深的
美好形象，为此获得四川省第一届“最
美基层环保人”称号；现任泸州市纳溪
生态环境局党组成员、 总工程师的罗
勇， 曾在泸州市环境监察执法支队从
事环境执法工作多年， 在他的公文包
里，始终放着一包 PH 试纸，一把手电
筒， 一块印泥和一套空白的办案调查
询问笔录……后来被推广为泸州市环
保工作必备“四件套”，他也获得四川
省第四届“最美基层环保人”荣誉；在
重庆市北碚区， 重庆驭舰科技有限公
司的李顺西南大学毕业后， 利用所学
的生物专业自主创业， 坚守废弃农膜
的回收再利用， 干着一份属于自己的
甜蜜事业；2018 年 11 月 29 日下午，北
碚区委常委、 区政府常务副区长徐运
征在工作中突发疾病晕厥， 经抢救无
效，不幸因公去世，而他生前所负责的
地方， 正是现在重庆北碚的网红打卡
地———缙云山黛湖……

巴山蜀水，一衣带水。 一路走来，
青山满目，清水长流，湿地花红柳绿。
通过对巴渝两地各个相关环保部门所
做工作的实地走访交流， 很多积压在
人们心底的迷惑也一一解开， 比如污
水和垃圾怎么处理的， 空气质量怎么
监测的等等。 原来平凡的工作岗位也
有很多不平凡的事儿， 让天更蓝和水
更清也不是小事儿。 而环保人努力保
护自然的执着， 他们身上散发出的人
性光辉，也深深感染了作家们。 自然是
人类耐以生存的根本， 人是自然的一
部分，两者相融共生，才是幸福生活的
真谛。 敬畏自然，书写自然，唤醒更多
人心中美好的爱恋， 也是一次快乐的
书写和行走！

自此，由四川省生态环境厅、四川
省作家协会、重庆市生态环境局、重庆
市作家协会主办， 四川省生态环境宣
传教育中心、四川省小小说学会、重庆
市生态环境宣传教育中心、 重庆文学
院承办， 四川作协报告文学专委会主
任刘裕国、 四川小小说学会会长欧阳
明、重庆市作协副主席张兵、李元胜等
带队，章夫、凸凹、张生全、邹安音、唐
力、李燕燕、强雯、宋伟等成员组成的
“双城绿动话发展 川渝作家环保行”
采风活动全部结束， 期待巴蜀大地生
态文明建设和环境保护掀开新的一
页， 成渝地区双城经济圈共谱生态文
学新华章。 （邹安音）

马平接受《文学报》记者专访 “双城绿动话发展 川渝作家环保行”
共谱生态文学新华章

一对文学姐妹花记录 19位扶贫人
一大拨作家书店赏析《先行者》

7 月 24 日，孟文治长篇小说《深
秋的上弦月》座谈会在江油召开。 座
谈会由四川省作家协会创研室、绵阳
市作家协会、中共江油市委宣传部等
单位联合主办，省作协创研室主任马
平主持。 来自省作协、成都时代出版
社、绵阳市作协、江油市文联等单位
的专家、学者共 30 余人参加。

《深秋的上弦月》 由中国华侨出
版社出版， 该书主要讲述了二十世纪
八十年代江油的风貌以及在那个时代

小人物身上发生的一些故事。 大家结
合《深秋的上弦月》所包含的江油地
域文化元素， 围绕江油地域文化的历
史地位、形成发展、内涵和特点以及江
油地域文化与其他地域文化的关系等
展开研讨，还对《深秋的上弦月》的写
作技巧、叙事角度、语言风格、人物塑
造等方面进行了点评。 整个研讨过程
气氛热烈，大家各抒己见，所提出的看
法观点鲜明， 为孟文治的后续创作提
供了好的建议。 （隆婷婷）

《深秋的上弦月》座谈会在江油召开

日前， 由渠县宕渠文学院主编
的 90 余万字的《此心安处是宕渠》
2020 诗歌、小说、散文卷，正式出版
发行。 该集是宕渠文学院首次从渠
县籍作家、诗人 2020 年在各级报刊

发表、获奖作品中，择优选编的文学
作品集成， 是当代渠县文学创作成
果的一次集中展示， 填补了当代渠
县志史空白， 为后世研究当代渠县
文学留下了珍贵资料。 （杜荣）

《此心安处是宕渠（2020 卷）》出版
近日，绵阳作家蒲三文新书《川北情缘》由四川民

族出版社出版。 作者把笔墨对准川北的风物人情、花
草土木， 重点围绕脱贫攻坚时期乡村的发展变化，展
现了新农村经济、社会、文化、生态环境等各方面的发
展，让大家了解城乡巨变，也从一个侧面反映了社会日
新月异的变化。 （游仙）

茶心诗集《一盏茶心》出版
诗人茶心的诗集《一盏茶心》，日前由宁夏人民出版

社出版。茶心，本名刘国平，女，客家人，现居成都，系四
川省作家协会会员、四川省诗歌学会副秘书长。茶心以
其执著的诗心坚守诗的世界， 其作品散见于 《星星》
《绿风》《诗刊》《诗林》《草堂》《中国诗》《散文诗》
等数十家刊物。 《星星》诗刊杂志社社长、著名诗人龚
学敏评价说：“她的坚守更像是一位在秋天仰望人类
这棵大树如何落叶的人， 大多的落叶已经被众多写诗
的人拾走， 她却在默默地看着树梢上仅存的那几枚树
叶，如何落下来，如何在人们内心情感的水面上泛起涟
漪，而后，把它们写成诗。 ” （晓剑）

蒲三文散文集《川北情缘》出版


